

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO III

Coordinación

ALFREDO ÁVILA
VIRGINIA GUEDEA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 48

Parte de don Manuel del Río de la acción en Jiquilpan dada contra varios independientes

El señor coronel don Manuel del Río, comandante en jefe del Real cuerpo de acordada de Nueva Galicia, y de la segunda división de este ejército, me acaba de dar el parte que sigue.

Muy ilustre señor.— Después de haber caminado ayer doce leguas con el objeto de atacar al amanecer del día de hoy, según las órdenes de vuestra señoría, la nueva chusma reunida y acaudillada por el infame lego Gallaga, su hermano, y el monigote Ochoa en Jiquilpan, un fuerte aguacero que duró hasta las cinco de la mañana del día de hoy, me hizo detener en la estancia de los puentes. A las seis de la mañana continué mi marcha sobre Jiquilpan a cuyo pueblo llegué a las diez. Tuve noticia de que los rebeldes, citados arriba, con un cañón y mil doscientos hombres, casi todos de caballería, se hallaban situados sobre una loma inmediata de la parte allá del pueblo; partí inmediatamente sobre ellos, y a los tres cuartos de hora de combate les tome el cañón, todas sus municiones dejando en el campo como doscientos cincuenta cadáveres.

Un cuarto de hora antes de acabarse la acción, que tanto distingue las tropas que tengo el honor de mandar, empezó a llover con fuerza, y no pudiendo hacer uso de las armas de fuego obraron las espadas y bayonetas. Toda mi pérdida ha sido un caballo herido y dos espadas rotas.

Al romper el fuego se pusieron en salvo los cabecillas; dos partidas de caballería que he nombrado, los persiguen una por la loma del Postor, y otra por Guaracha.

Los capitanes Peña, Mata, Baeza, Anguiano, Madrigal; los tenientes Guevara, Servin, Brizuela, Manzano; los subtenientes Semería, Minchaca, Zamora y Vizcarra; el capital comandante de la guerrilla don Miguel de la Mora, todos los sargentos, cabos, y

soldados, se han portado con extraordinaria bizarría y no puedo recomendar a ninguno en particular, por que desde el primer oficial hasta el último soldado, con los del Real Cuerpo de Acordada de mi cargo, están llenos de entusiasmo y de valor.

Los reverendos padres fray Pedro de la Santísima Trinidad, religioso carmelita y fray Andrés Alderete, religioso franciscano cumplen cada día con más empeño su ministerio.

Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Jiquilpan junio 30 de 1811. A las dos de la tarde.— *Manuel del Río*.— Señor general don José de la Cruz.

Lo que hago saber al público para su inteligencia y satisfacción; y para que vean los alucinados que cada día las tropas del rey consiguen nuevas ventajas contra los enemigos del orden y de su patria. Guadalajara 2 de julio de 1811.— *José de la Cruz*.

La edición del tomo III de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza
Rosa América Granados Ambriz
Raquel Güereca Durán
Gisela Moncada González
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602